

## NOTAS Y DOCUMENTOS

### **I SEMINARIO IBEROAMERICANO DE MANEJO COSTERO INTEGRADO, ABRIL DE 2008. REUNIÓN RED CYTED-IBEMAR. UNIVERSIDAD DE CÁDIZ. CÁDIZ ESPAÑA**

*Reseña por Pedro Delfín*  
*Escuela de Geografía-FHE-UCV*  
*pedro.delfin@gmail.com*

Durante los días 22 al 25 de abril de 2008, se efectuó el I Seminario Iberoamericano de manejo Costero Integrado, bajo los auspicios del Programa Iberoamericano de Ciencia y Tecnología (CYTED). En el evento participaron México, Cuba, Colombia, Panamá, Brasil, Chile, Argentina, Portugal y España, miembros/grupos de la red iberoamericana de manejo costero integrado (IBEMAR), así también como Venezuela y Puerto Rico, países invitados.

Entre los objetivos de la red están brindar asistencia y apoyo que contribuya a la eficacia ecológica, social y económica, de las iniciativas de cooperación internacional en manejo costero integrado en Iberoamérica; así como, fomentar el acercamiento entre la ciencia y la toma de decisiones en los asuntos públicos marinos-costeros; y atender

a la necesidad de la participación conjunta: autoridades/gestores, academia/centros de investigación, movimientos sociales, en la apropiación y aplicación del enfoque integrado para la gestión y desarrollo sostenible.

Durante los días del evento se establecieron estrategias de trabajo, a partir de los resultados de los diagnósticos nacionales presentados sobre el estado actual de la ocupación de las costas para cada país, según lineamientos establecidos previamente. En cada presentación se consideraron aspectos físicos-naturales, situación socioeconómica, identificación de aspectos culturales, recursos humanos para gestión e identificación de conflictos, entre otros. El avance hecho para Venezuela estuvo bajo la responsabilidad del Profesor Vidal Sáez, del Instituto de Geografía y Desarrollo Regional (IGDR-UCV), material preparado con la colaboración de los Profesores Jesús Lemus (IGDR-UCV) y Pedro Delfín (Escuela de Geografía-UCV). Luego el grupo hizo un balance de los resultados encontrados con base en puntos comunes y variantes de cada diagnóstico. Finalmente, y siguiendo la agenda de trabajo del Seminario, se asignaron una serie de actividades a cumplir por país, como miembro/grupo responsable, para ser presentadas en la próxima reunión que se efectuará en noviembre de 2008, en Varadero, Cuba. Para este encuentro en la antilla mayor, se espera presentar con más detalle el diagnóstico general, con la meta de publicarlo posteriormente, y en paralelo desarrollar otras actividades (foros-talleres) para potenciar de esta manera el encuentro de los especialistas. En el desarrollo del Seminario se discutió la agenda de actividades que se llevarían durante el año 2009, donde se estima exponer y discutir los avances de dos próximos encuentros, uno de ellos sería en México y el otro en Brasil, se hará énfasis en que para todo momento deben buscarse los medios que difundan los avances y resultados.

Una de las metas de IBEMAR, a mediano y largo plazo, es presentar un documento rector para el año 2012 a la Secretaría General Iberoamericana, momento que coincide con el Bicentenario de la Constitución Española y la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado, que se realizará en la ciudad de Cádiz. Se espera que la propuesta oriente y contribuya al cumplimiento de los compromisos globales y regionales relacionados con la gestión de los recursos costeros, enmarcada dentro de los principios del manejo sustentable, suscrito y adoptado por los países iberoamericanos.